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汪鹏

河北省新河县城沿省道安新线往北行约 5 公里处，
有一个很有历史渊源的护驾村。8 月 9 日，笔者就脱贫
攻坚、乡村振兴、基层党建等到护驾村进行了调研。

全村都姓耿 就我家姓邢

从安新线拐入护驾村东口，“和谐文明村庄”的牌
子映入眼帘。走进村内“朝阳大街”，碰到一个皮肤黝
黑、略显驼背的“老汉”骑着三轮车转悠。包联护驾村的
新河镇干部张建勇说，这就是村支书兼村委会主任邢
殿峰。简单的寒暄过后，笔者的一个疑问脱口而出，您
怎么不姓耿？

据《新河史话》记载，明永乐二年，耿姓由山西洪桐
县迁到新河落户，因同族先人汉东光候耿纯曾护卫光
武帝刘秀，故改村名为“护驾村”，护驾村自然是耿纯的
后代。老邢介绍，全村都姓耿，就他这一户外姓，但是是
耿家的亲戚。舅舅死于抗战期间，撇下年幼的表弟，母
亲搬到护驾村陪外婆定居下来。村委会副主任耿建新
说，虽然老邢是外姓，但姓耿的从没把他当外人，我们
跟着他干服气提气。

有作为有正气 大家才服气

张建勇说，大家服气，是老邢一点一滴干出来的。

改革开放初期，30 来岁的邢殿峰干起了跑运输，成了
为数不多的万元户，后来开了纸管厂，每年纳税 1 万多
元，带动了不少村民增收。由于各方面成绩突出，邢殿
峰被推选为新河县政协委员，1992 年 10 月加入中国
共产党。1995 年 11 月，望腾乡(后并入新河镇)党委找到
邢殿峰，希望他把村里事“挑”起来。老邢说，自己习惯干
点具体事，不适合“当官”。但一想到乡亲们过的那个日
子，就应了这个事。“临危受命”，面对 10 余万的“白条”账
和各种纠纷，邢殿峰拿出了干企业的劲头，大刀阔斧清
理债务、无证宅基地等“毒瘤”，同时公开招标，实现村两
个扬水站高效运转，让村民灌溉及时浇上了便宜水。

事非经过不知难，老邢说着说着哽咽了。耿建新
说，这三斧子抡下去，老邢一炮打响了，村里再也没有
上访的。我笑问老邢，“主政”20 多年，最大的心得是什
么。他不假思索地说，有作为有正气，大家才服气。

脱贫攻坚是大事 党员必须冲在前

服气提气等朴实的话语，或许是对一名村干部的

最高褒奖。看着大队部悬挂的“讲党性、讲团结、树正
气”“为党旗增辉 为百姓办事”“依法治村 学法守
法”等标语和“邢台市移风易俗文明乡风示范村”等牌
匾，加深了我们对“服气提气”等评价的理解。

在老邢看来，脱贫攻坚是最大的事，也是全村共同
富裕的必由之路。护驾村有 193 户 762 人，目前有建档
立卡贫困户 11 户 17 人。为了打好打赢脱贫硬仗，老邢
在“精准”上出了狠招。打开村党支部会议记录本，大多
是研究扶贫事项。贫困户耿敬川，本人因车祸不能劳
动，媳妇有智力障碍，村“两委”就把他家列为特殊帮扶
对象，数次开会研究帮扶其一家三口稳定脱贫的特殊
措施。耿建新的母亲重病，本可列为建档立卡贫困户，
但为了确保精准识别的公信力，经过衡量比对、“过筛
子”，老邢提议从贫困户中剔除。

耿建新说，他没有丝毫怨气，老邢就是硬气，在涉
及群众的利益面前，总是先从党员、干部的亲戚朋友
“开刀”。老邢笑着说，这不是硬气的问题，党员就是党
员，关键时刻，必须冲在前，必须做好榜样，这事没商
量。

乡村振兴鼓人心 扎根农村人才少

走在护驾村绿树成荫的道路上，走进美丽幸福
乡村文化活动广场和专门的村史馆、图书室，不难体
会广大村民的幸福感。老邢说，这是各级领导关心支
持的结果。

近年来，村“两委”以建设“弘扬民族精神、传承
民族文化”主题公园为契机，从开办“习近平总书记
文化建设”宣传橱窗、树立耿纯雕塑、制作短视频“耿
纯的故事”等方面，挖掘护驾村深厚的文化底蕴，凝
聚决战脱贫、决胜小康的智慧力量。

老邢说，十九大提出的乡村振兴战略鼓舞人心，
但年轻人都想在城里打工或做买卖，不愿扎根村里
创业。这是目前最大的困惑。新河镇党委书记李刚表
示，全力支持护驾村“村庄公园化、生活现代化”等推
动乡村振兴的设想。年轻人不愿搞农业，给“两委”换
届也带来了困扰。镇党委一直引导年轻致富能手充
实到基层战斗堡垒，但他们在县城打工每月挣三千
多，回来当村干部，才领几百块钱还操心……

老邢的困惑和李刚的担忧，其实指出了贫困地
区实施乡村振兴战略普遍面临的“痛点”——— 缺乏人
才支撑。乡村振兴的主体是农民，基础在村，关键在
产业，核心在人才。培养一支懂农业、爱农村、爱农民
的新时代“土专家”“田秀才”，是护驾村谋划乡村振
兴的当务之急。

我与老邢话“护驾”

本报记者谢锐佳、汪军

到了贵州石阡，就到了茶的海洋。
大小茶园，漫山遍野，举目皆碧。封行成垄的像绿色

巨龙，尚未“成年”的长势正旺，刚刚种下的生机勃勃……
一片片青翠的茶园，与路边不时闪过的“鼓起劲来

抓产业，弯下腰来拔穷根，携起手来奔小康”“要想富，
栽茶树，兴产业，调结构”大红标牌，红绿相间，让武陵
山区的崇山峻岭变得生机盎然。

陆羽《 茶经》有载，曾与红军结缘

去年，在外闯荡 15 年的柴邦文回村了。
这位最多时手下有 400 多名工人、一年包工收入

200 万元的石阡游子，之所以选择返乡创业，就是看准
了家乡茶产业的发展前景。

石阡的茶，有个别致的名字叫“苔茶”。
因为这种茶有“一绝”——— 新长出来的嫩梢木质化

速度比较慢，像菜苔一样鲜嫩，当地人就习惯性地称为
“苔茶树”，久而久之就叫“苔茶”了；又因新长的嫩叶会
随着气温升高而变红发紫，富含抗氧化的花青素，又名
“苔紫茶”。

贵州是茶树原产地之一，遍布各地的古茶树见证
了黔贵大地悠久的茶历史。

石阡境内也有很多古茶树。
五德镇新华村，距石阡县城约半小时车程。这里的

佛顶山，是著名佛教名山梵净山的姊妹山，常年云雾缭
绕，“高山云雾出好茶”，是石阡苔茶的发源地，听说这
里就有古茶树。

“村里原来有上万棵，有的这么粗。”在新华村茶博
物馆里，村党支部书记、省级非物质文化遗产夷州贡茶
省级传承人王飞指着桌上一个敞口大花盆比划着描述
村里的古茶树，“一个人抱不太过来，摘茶叶需要搭梯
子。”今年 52 岁的王飞是侗族，他家六代人都用传统手
工艺做茶，是茶叶世家。

茶博物馆里，陈列着很多传统制茶老物件。
“我们村是历代贡茶的产区。”王飞一边介绍老物

件，一边自豪地说。
石阡茶在唐代陆羽《茶经》已有记载，而宋代即为

贡品。

当年，装满茶叶的船只顺着石阡河通航乌江，巴蜀
江南，均可品到石阡茶，而居民则把山外的盐巴等物资
换进来。

石阡苔茶还曾与红军结缘。1936 年，贺龙、任弼
时、萧克、王震等率领的红二、六军团长征路经石阡时，
就用这里的温泉水冲泡苔茶，为将士一扫疲惫。

民国时期，石阡茶产量在贵州已位居第三。到了上
世纪 50 年代，石阡生产的“工夫红茶”出口到苏联和东
欧等国家——— 新华村茶博物馆里“镇馆之宝”、一面奖
旗印证了当年的辉煌。1958 年 8 月，新华生产大队支
书谭仁义带着村里生产的苔茶赴京参加“群英大会”。
会上，石阡苔茶被誉为“茶中味精”，周恩来总理授予一
面亲笔写着“茶叶生产，前途无量”的奖旗。

在困境中保留“火种”

在“以粮为纲”“割资本主义尾巴”的年代，种茶被认
为“不务正业”，卖茶被视为“投机倒把”，都不受待见。
石阡悠久的茶产业，此时几乎中断了发展。
“百姓有百姓的办法，出山交易时有人把茶叶绑在

身上，背着婴儿做掩护。遇到情况，就把藏在身上的水
瓶弄倒，制造婴儿撒尿的假象，这样盘查的人只好放
行。”夷州贡茶省级传承人王飞回忆当年石阡苔茶如何
在困境中保留“火种”。

上个世纪 80 年代初，石阡茶叶面积仅剩万余亩。
“村里那些老茶树呢？”在新华村茶博物馆里，我们

念念不忘那些“宝贝”。
“砍了！来了一个工作组，砍了三四个月，堆积如山

的树干茶枝够村民烧一个冬天！”王飞痛心地说，大约
2000 年，上面有关部门认为老茶树产量不高，采摘还
不方便，便主张将老茶树砍掉，让其长新芽。

在山上一处陡坡，我们见识了传说中的老茶树，可
惜只剩“痕迹”——— 每棵砍后再长的一簇簇新枝。这一
处就有十几丛。

经十多年的风吹雨打，古茶树树桩已腐烂看不出
粗细，但从如今也胳膊粗细的再生枝，似乎还能瞥出当
年母株粗可合抱、高须搭梯的雄姿。

“此处空余再生枝”，大家为这种无法追回的“焚琴
煮鹤”惋惜不已。上万棵百年几百年的老茶树，只能留
在老一代村民的记忆中。

“现在肯定不会这么傻了，保护都来不及呢！”王飞

望着村里新开辟的大片茶园说，“这种古茶树现在租出
去一株能值好几万。”

新华村的茶故事，浓缩着时而辉煌时而曲折的石
阡茶史。

苔茶复兴，今为脱贫攻坚“台柱子”

经过一段时间的沉寂和反复，2003 年，石阡苔茶开
始迎来又一个春天。这一年，县委县政府成立了茶叶生产
办公室，将茶叶作为全县主导产业培育。在退耕还茶等优
惠政策的激励下，石阡茶叶发展步入了快速发展期。

脱贫攻坚“拔穷根”和“农业结构调整”，正是石阡
当前抓的两件大事，而调结构是脱贫攻坚的重要抓手。

在坪山仡佬族侗族乡，我们见到了年轻的乡长。他
的名字叫田地，但全乡恰恰最缺田地——— 有的村甚至
连新建村委会都找不到地方。这也是“地无三尺平”石
阡的写照，农民有限的土地多零散分布在山坡乱石间，
传统农户围着几亩玉米“广种薄收”，效益很差。

“每亩玉米毛收入几百块钱，算上化肥人工，几乎
是赔本。”在好几个乡镇工作过的石阡县委常委、宣传
部长杨玲对“行情”非常了解。

这也正是山里很多农民长期甩不掉贫困帽的重要
原因。

调结构，一个主要内容就是把低效的玉米“请出
去”，让效益好的茶叶种进来。

“茶叶是睡觉都长 GDP 的产业。”作为石阡县脱贫
攻坚“总队长”，铜仁市委常委、石阡县委书记皮贵怀夜
里都是“工作时间”。晚上 6 点多，他跟我们聊个把小时
石阡茶产业发展，接着又马不停蹄召开部分乡镇主要
领导碰头会直到深夜。

“苔茶是石阡的宝，一定要做大做强。”皮贵怀说。
自 2015 年到这个贫困县担任脱贫攻坚“主攻手”以来，
这位 70 后县委书记对石阡苔茶的重要作用有着深刻
的认识，谋划着让这块“宝”发挥更大的作用。

一个细节可以折射茶叶在石阡的“地位”之重———
专门成立了管“茶事”的常设事业单位“茶叶局”。这在
全国并不多见。

正是有政府的大力引导和先“种起来”茶农的挣钱
效应，石阡农民“茶换玉米”的劲头一直不减。

“种茶每亩一般有三四千收入，管理好的能到六七
千，比种玉米、红苕强不知道多少倍。”茶产业发展带头
人、新华村党支部书记王飞介绍说，“农民很容易跟随
‘榜样’。我们村原来只有 50 年代种的二三百亩茶园，现
在已发展到 3000 多亩。”

“以前，石阡苔茶曾是民间药品、皇家贡品，在新时
代，它是石阡人民精准脱贫攻坚的‘台柱子’。目前石阡
有茶园 40 多万亩，居贵州第二位，全县 60% 的人收入
与茶产业直接关联。”几个数字，皮贵怀道出了茶叶在
石阡经济社会中的地位，特别是在精准脱贫攻坚中的
“主攻”作用。

石阡大力发展茶产业以后，缺地少田的坪山乡也
得福了——— 原来荒着的坡地现在成了种茶的好地方。

“坪山乡茶园面积预计到 2018 年底发展到 8000 亩，实
现人均一亩茶，年产值 4000 万。”乡长田地很有信心地
说，“大坪村去年 61 户脱贫，其中 37 户就靠种茶。”

做大，更要做强

有段时间，石阡茶叶面积虽大，但因管护不到位，
“主导产业”的作用没能充分发挥。

为了让大家愿意种茶、种好茶，县委县政府又使出
了很多新招，包括统一免费提供茶苗、地膜和底肥。

“以前是把茶苗分到各家各户，有的农户为了‘完
成任务’图省事，一把全密密麻麻地种在一起；发放的
肥料也用在别的作物，结果虽然免费，效果却没有想象
的好。”皮贵怀说。

今年改革了方式，土地通过流转适度集中，茶苗统
一种植统一管护；为了提高茶农管护积极性，新茶园前
三年还每年每亩给予 1000 元管护补助。

“‘最懒的贫困户’也变勤快了！”一线扶贫干部欣喜
地发现，很多撂荒多年的地都铺上了黑膜，种上了茶苗。

老茶园每亩也有 200 元管护补贴。“以前不少茶
农只采春茶，夏秋茶就不管了，任其疯长。现在有了管
护费，夏秋茶也采了三四茬。”大屯村党支部书记周绍
军说，“夏秋茶主要做大宗茶。不仅每亩能增加千把块
钱收入，对茶树生长也有利。”

比起柴邦文，已是全国人大代表的周绍军回乡更早，
他领着村民，把 2000 多亩荒山变成仙境般的茶园，成立
了茶叶合作社，建起育种基地和现代化加工生产线。

而看好苔茶发展前景的柴邦文除了自己经营 13 亩
茶园，还加盟周绍军的茶叶合作社负责生产管理。

石阡茶产业吸引了大批像周绍军、柴邦文这样的
返乡创业者，他们自己做大了产业，也带动当地农民脱
贫增收。

站上五德镇地印村观景台，眼前一览无余、高低起
伏的茶园让人赏心悦目。

茶园的主人朱继兵，也是“城归族”，他流转了 300

多亩茶园，有的已经封行成垄，有的今年刚刚种下，3
年后年产值超 100 万。“每年有 200 多名村民到我这里
务工，从我这里领走 20 多万元‘工资’。”朱继兵说，1/3
以上的务工者是贫困户和残疾人，老年人每天也有 80
元收入。

这名年轻的“石阡县十大种茶专业户”利用茶园得
天独厚的景观优势，正在谋划茶旅一体化发展，将产业
链拉长。

极贫乡国荣乡今年新发展的千亩茶园，则一开始就
一步到位请专家做了茶旅一体设计，目前景观道已铺设
完毕。石阡县委常委、国荣乡党委书记龚朝清望着一垄
垄欣欣向荣、颇具骨架的新栽茶苗憧憬：“大家看，再过
两三年，茶苗长起来后，这里该有多漂亮。”

“茶叶要到第四年才进入收获期，为了解决开头几
年没有收入的问题，我们制定了‘以短养长’的策略，前期
在茶苗里面套种药材、果蔬等。”皮贵怀对茶叶产业链有
深入思考，“在此基础上，我们提出‘1+3’产业模式，即以

茶叶为主体，果蔬药、苗木苗圃、生态养殖为辅，形成
现代产业链，构建石阡现代农业产业体系。”

“通过各种激励，今冬明春还将新增茶园 17 万
亩，总面积争取达到 60 万亩，在贵州产茶大县中数
一数二。”做大是做强的基础，这位 MBA毕业的县
委书记思路很明确。

加快茶园基地规模化建设、培育茶叶龙头企业、
构建现代茶产业体系、推动石阡苔茶走向国际市场、

2019 年后进入中国茶产业十强县……石阡出台了
行动方案，设定了雄心勃勃的做强目标。

志做“干净茶”，讲好“茶故事”

“石阡苔茶是地方良种，做绿茶红茶都很优秀。”贵
州省农委副主任胡继承一直牵挂着石阡苔茶的发展。

贵州茶从默默无闻到迅速崛起为茶园面积全国
第一，这位个性鲜明、一头银发的“茶人”十余年来不
遗余力的奔走“推销”功不可没。

“我见到茶山用塑料盆、塑料袋采茶一定要把他
拿下；看到不穿专用衣服不戴帽的一定不让进茶叶
车间；见到用草甘膦除草一定封茶园让他整改！”在
简朴的办公室里，胡继承一边用他提倡的“贵州冲
泡”给我们泡茶，一边连珠炮般蹦出几个“一定”。

作为贵州“干净茶”的“鼓吹者”，胡继承最“痛恨”
茶农用草甘膦除草，经常到石阡调研指导的他要求
石阡苔茶做贵州“干净茶”的表率。

在北纬 27 度、海拔近 700 米的石阡县大屯村
“龙塘省级现代化高效生态苔茶示范园”，在这块茶
叶已获苛刻的欧盟认证的茶园，我们领略到“干净
茶”、生态茶不仅“味”美还“色”美。

千亩茶园似一张流动的大绿毯，顺着坡势“流”
过去，漫过去。时值小雨淅沥，茶园里、山谷间云雾缭
绕，宛若人间仙境。

“仙境”中，有一个“与众不同”的地块，茶垄间不
是通常那样杂草丛生或锄得光溜，而是长满一种绿
油油的草。

地头牌子上写着“绿肥 1 号”，“目的：控制杂草、
替代草甘膦”。原来，这是贵州大学宋宝安院士团队
“以草治草”的绿色防控试验——— 生长旺盛的绿草既
能把茶垄间的杂草“挤走”，割了还能当绿肥。

“‘以草治草’节省劳动力，节约农药成本，还绿色
环保。”茶叶合作社管理负责人柴邦文夸奖这种绿草
的神奇作用。

这里除草，完全让除草剂走开。

做“干净茶”，石阡一直在努力：第一个推出贵州
省茶叶产品地方标准，制定了“石阡苔茶标准化生
产”“地理标志产品石阡苔茶加工技术规程”……

“宁可要草，不要草甘膦。”这里的不少茶农，都
能随口说出这句口号；这里的茶园，人们可以看到挂
着诱杀飞蛾的杀虫灯，插着能将蚜虫、蓟马等害虫黏
住的黄板、蓝板。

这种生物杀虫法能使苔茶更生态、更环保、更
“干净”。

石阡是难得的集高海拔、低纬度和寡日照于一
体的地区，是常年空气质量优的温泉之乡、长寿之
乡，生产高品质茶叶得天独厚。“石阡苔茶‘钾’天下”，

钾含量高是石阡苔茶的另一“王牌”。

茶叶是 21 世纪时尚的健康饮料。现在，“干净”又
富有“内涵”的石阡苔茶已“牵手”英国的下午茶，远销
不列颠。韵味十足的生态茶让喝了几百年红茶的英
国人惊叹犹如“看惯了黑白电视的人遇见了彩电”。

早在 2009 年，石阡苔茶成为国家地理标志保
护产品；时隔一年，石阡成功申报“中国苔茶之乡”，

当年石阡苔茶被评为“贵州三大名茶”。

不过，同其他贵州茶一样，石阡苔茶虽说历史底
蕴深厚，是曾写入教科书的地方良种，但复兴较迟、
推广较晚，当前名气远不及龙井、大红袍、普洱等响
亮，这也是制约其销量和价格的一个重要因素。

品牌是产品的生命。让世人认识贵州茶、打响贵
州茶品牌也成了贵州茶人的共识。

“石阡苔茶品牌的统一 LOGO 已经设计出来，
目前还不能公开。”县委书记皮贵怀指着自己茶杯上
一个 LOGO 说。

石阡计划拿出真金白银用于品牌建设宣传，讲
好“石阡苔茶的故事”，让“中国苔茶之乡”叫响起来。

不出意外的话，再过半年，石阡整县就脱贫了。
但作为助推石阡脱贫攻坚“台柱子”的苔茶，这片“树
叶”的使命还远未完成。龙头企业数量少、加工增值
链条短、辐射带动能力不强、品牌建设还在路上……
石阡人知道自己的短板，明晰自己的着力方向，更清
楚这片“树叶”巨大的发展空间和美好未来。

苔茶成为脱贫“台柱”：贵州石阡“茶故事”

▲大图：石阡县五德镇地印村连片茶园。小图左：石阡苔茶新长的嫩叶会随着气温升高而变红发紫，富含抗氧
化的花青素，又名“苔紫茶”。小图右：行走在石阡崇山峻岭间，路边不时闪过“鼓起劲来抓产业，弯下腰来拔穷根，
携起手来奔小康”等大红标牌。 本报记者谢锐佳摄
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